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Gelebte Demokratie 
„Die Öffentlichkeit lässt sich 
am ehesten als ein Netzwerk 
für Kommunikation von In-
halten und Stellungnahmen, 
also von Meinungen be-
schreiben“ (Habermas 1992: 
436). Öffentlichkeit ist also 
kein vorgefundener Raum, 
sondern muss durch ein in-
teressiertes Publikum und 
durch kommunikativ han-
delnde Teilnehmer erst her-
gestellt werden. Öffentlich-
keit besitzt bei Habermas 
drei Funktionen: 

 

• Erkennen und Wahr-
nehmen gesamtgesell-
schaftlicher Probleme 

• Thematisieren und Her-
antragen dieser Themen 
an die Entscheidungs-
träger im politischen 
Zentrum 

• Kontrolle des politi-
schen Zentrums. 

 

Der Einladung zu 
„Politik & Party“ nach 
Althengstett waren 
über 80 Menschen ge-
folgt. Sowohl die inte-
ressante Führung zu 
den „Fledermäusen“ 
im reaktivierten Forst-
Tunnel der Hesse-
Bahn, aber auch das 
schöne Wetter hatten 
gelockt.  

Der Grüne Kreisverband 
sorgte nicht nur für le-
ckere Maultaschen, son-
dern vor allem für sehr 
kompetente Gesprächs-
partner zum Thema 
„Mobilität“. 

Angefangen vom Besuch 
der Tunnel-Baustelle bis 
hin zu den Interviews vor 
dem Jugendhaus am 
Bahnhof konnten sich 

alle Gäste einen lebendi-
gen Begriff davon ma-
chen, wie moderne De-
mokratie funktioniert. Es 
wurde zum (Be-)Greifen 
deutlich, wieviel kommu-
nikativer Aufwand dahin-
ter steckt, bis demnächst 
die „Hesse-Bahn“ von 
Calw nach Weil-der-Stadt 
fährt (und später der 
Metropol-Express bis 
zum Stuttgarter Haupt-
bahnhof!). 

Das Sommerfest mit 
seinen Interviews 
zeigte, dass es ohne 
hartnäckiges bür-
gerschaftliches En-
gagement die Hesse
-Bahn nicht geben 
würde. Bis zu seiner 
Fertigstellung lebt 
das Projekt von der 

nicht immer einfachen 
Kooperation von Ehren-
amt, Politik und Verwal-
tung auf mehreren Ebe-
nen.  

Der „FoodTruck“ aus 
Gechingen versorgte 
unsere Gäste hervorra-
gend! 

Als Dank dafür wurde 
für das Kinderprojekt 
Damini in Indien ge-
spendet—großzügig! 

Ein Sommerfest der Grünen  
wie aus dem Bilderbuch! 



Komplexe Mobilität 

Die Hermann-Hesse-Bahn 
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Und zum Fledermaus-Thema sag-
te Thomas Huck: 

„Den Artenschutz dabei ernst zu 
nehmen, ist keine Abwägungsfrage, 
sondern schlicht gesetzliche Ver-
pflichtung.“ 

© Fledermaus, lizenzfrei von Unsplash 

 

 

Herr Thomas Huck (Bild, Mitte) , Geschäftsführer 
des Zweckverbandes Hermann-Hesse-Bahn, führ-
te selbst ins Thema ein und mit einem kurzen 
Spaziergang auch direkt zum Forst-Tunnel. 
  

 „Wir bauen mit langfristiger Perspektive, sodass in 
der 2. Ausbauphase jederzeit und in voller Ge-
schwindigkeit auch ein Metropolexpress fahren 
kann.“   

 

Führung zum Forst-Tunnel der Hesse-Bahn 

Komplexe Mobilität 
braucht langfristige  
System-Lösungen!  

Philipp Jourdan, grünes Mitglied 
im Planungsausschuss für die 
Hesse-Bahn meint: „Eine Grund-
problematik der „Wiederinbe-
triebnahme“ der Strecke liegt ja 
in der „Außerbetriebnahme“, auch 
bedingt durch ca. 50 Jahre un-
glückliche Verkehrs- bzw. Mobili-
tätspolitik. Wäre es anders ver-
laufen, würden wir uns heute 
nicht über das Für und Wider von 
Trennwandkonstruktionen unter-
halten. Es ist halt auch ein kom-
plexes Thema.“ 

 

Die Hesse-Bahn wird elektrisch fahren. 



Ein Sommerfest 

wie aus dem Bilderbuch 
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Kreisrätin Nele Wilfurth im Gespräch mit VGC—Verkehrsgesell-
schaft Bäderkreis Calw mbH Geschäftsführerin Frau Dr. Gisela 

Volz 

Der VGC - Verkehrsgesellschaft Bäderkreis Calw mbH 
ist für die Weiterentwicklung des Regionalverkehrs 
ein zentraler Gesprächspartner für die Politikerinnen.  

„Die Hermann-Hesse-Bahn braucht natürlich eine 
Anbindung ins Umland. Nicht überall geht das mit 
dem Fahrrad. Also diskutieren wir über Shuttle-
Verkehr und die damit nö-
tige Finanzierung.“, sagte 
Frau Dr. Gisela Volz. „Für 
die weitere Entwicklung 
brauchen wir ganz drin-
gend Fachpersonal—vor 
allem Zugführer! 

 

Auch der Bürgermeister von 
Ostelsheim Ryyan Alshebl 

hält die ÖPNV-Anbindung an 
Stuttgart für wünschenswert! 

Philipp Jourdan, Grüner im Planungsausschuss der Hermann-
Hesse-Bahn, im Interview mit Erwin Eisenhardt  von  BAUS 
  

Die Bürgeraktion „Unsere Schwarzwaldbahn“ (BAUS) 
hat die Reaktivierung für die Hermann-Hesse-Bahn 
von Anfang an begleitet.  

Erwin Eisenhardt ist neben Klaus Hünerfeld der uner-
müdliche Kopf von BAUS. Anfangs mussten beide 
gegen starken Widerstand Unterstützung für die Wie-
derinbetriebnahme der Bahnlinie organisieren.  

„Für Planung und Inbetriebnahme von solcher Infra-
struktur gehen schnell 30 Jahre ins Land! Aber Kli-
maschutz braucht attraktive Angebote für einen ver-
lässlichen Schienen-Nahverkehr. Deshalb denken wir 
schon immer weiter und sind für einen Metropolex-
press auf allen Bahn-Linien die nach Stuttgart füh-
ren!“, sagte Erwin Eisenhardt unter Applaus. „Kirch-
turmdenken muss zugunsten eines überregionalen 
Gesamtkonzeptes überwunden werden!“  

http://www.unsere-schwarzwaldbahn.de/ 



Das Sommerfest 

strahlt aus bis nach Indien! 
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Schon bei „Politik & Party“ im letzten Jahr haben wir es 
so gehalten: Der Kreisverband lädt die Gäste zu Speiß & 
Trank ein, als Dank für die fleißige politische Mitarbeit 
im vergangenen Jahr. 

Wer dafür freiwillig etwas „ins Kässle“ legen will, tut 
das als Spende für ein indisches Kinderprojekt, mit wel-
chem wir über unser Mitglied Kati Cysarek eng verbun-
den sind. 

https://www.damini.info/ 

 

Die Rollende Küche „Food-Truck aus Gechingen“ mit 

ihren gebratenen veggi-Maultaschen und Kartoffelsalat 

kam bei allen Gästen sehr gut an!  

Das schwäbische Nationalgericht war genau die richti-

ge Stärkung nach den Vorträgen und Interviews.   



Freiwillig 

Tempo 120 auf Autobahnen!! 
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Die Kreisrätin Nele Wilfurth im Gespräch Sophie Muczenski, Spre-
cherin des adfc in Calw.   

 

Seit April 2023 haben Fahrradbegeisterte in Calw eine 
Ortsgruppe des Fahrradclubs. Sie ist für die Gemeinden 
Calw, Althengstett, Bad Liebenzell, Gechingen, Ostels-
heim und Simmozheim zuständig … und sucht natürlich 
weitere Mitglieder! 

https://bw.adfc.de/artikel/ortsgruppe-calw 

Wir wollen nicht  
länger warten! 

 
Freiwilliges Tempolimit von 120 km/h  

auf Autobahnen - mach' mit! 

Die Grünen und SPD hatten es gefordert, die FDP hat es 
verhindert - das Tempolimit hat es vor zwei Jahren nicht 
in den Koalitionsvertrag geschafft. Und das, obwohl sich 
zum Einen die Datenlage ganz klar erhärtet, dass ein 
Tempolimit viele Vorteile hätte. Zum Anderen ist eine 
klare Mehrheit in Deutschland FÜR die Begrenzung des 
Tempolimits. 

Wir Grüne aus dem Kreis Calw haben daher gemeinsam 
entschieden, dass wir einen Schritt in die richtige Rich-
tung gehen wollen und ab jetzt einfach freiwillig nicht 
mehr als 120 km/h auf Autobahnen fahren! 

Mach' mit und lass Dir kostenlos einen unserer schi-

cken Sticker zuschicken (einfach eine e-Mail an in-

fo@gruene-kreis-calw.de) oder lade Dir 

unseren Flyer runter.  

Hier findest Du die Gründe  

für die 120: 

javascript:linkTo_UnCryptMailto(%27jxfiql7fkclXdorbkb%3Ahobfp%3Azxit%2Bab%27);
javascript:linkTo_UnCryptMailto(%27jxfiql7fkclXdorbkb%3Ahobfp%3Azxit%2Bab%27);
https://gruene-kreis-calw.de/userspace/BW/kv_calw/Dokumente/120_Stickerkampagne_Flyer.pdf
https://gruene-kreis-calw.de/wir-ueber-uns/stickerkampagne-freiwillig-120-auf-autobahnen
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So stellt man Wahllisten  

richtig auf! 

Digitale Sprechstunde der GAR BW:  
 
Wir zeigen Dir, wie Du einen rechtlich korrekten 
Wahlvorschlag aufstellst. Was Du bei der Vorberei-
tung berücksichtigen musst und welche Vorausset-
zungen am Ende erfüllt sein müssen. 

Datum 15. November 2023     
Uhrzeit 18:30 - 20:00 

Förderprogramm! 
   

Die Landesregierung hat das Förderprogramm 
"Flächen gewinnen durch Innenentwicklung" 
nochmal deutlich ausgebaut: der Förderzeitraum 
wird künftig auf drei Jahre verlängert, die maxi-
male Förderhöhe wird aufgestockt und das För-
derspektrum wird auf gewerbliche Flächen er-

weitert. "Durch die Aufwertung, 
Nachverdichtung und Weiterent-
wicklung bestehender Industrie- 
und Gewerbegebiete müssen wir für 
diese nicht auf die grüne Wiese aus-
weichen“, so die zuständige 

Staatssekretärin Andrea Lindlohr.  Fragen wer-
den beantwortet unter flaechenmanage-
ment@mlw.bwl.de  

 
Folgende Schriften können bei Siggi Beck im 

PDF-Format angefordert werden. 
(siggi.beck@gruene-kreis-calw.de) 

Praxisleitfaden zur Photovoltaik-Pflicht 
Kompass zur Listenaufstellung  

Wahlrecht zur Kommunalwahl 2024 

Mit unserer Seite „Der Grüne Weg“ veröffentlichen wir immer wieder Hinweise auf hilfreiche  

Internet-Adressen—in aller Kürze mit direkten QR-Links speziell für Gemeinderäte.  Die QR-Codes können auch direkt angeklickt werden! 

V.i.S.d.P.: Anke Much 

Bündnis 90 / Die Grünen 

Kreisverband Calw 

www.gruene-kreis-calw.de 

kreisgeschaeftsstelle@gruene-kreis-calw.de 

Anke Much     Siggi Beck 
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https://www.gar-bw.de/aktuelle-seminare/so-stellt-man-wahllisten-richtig-auf-2-254/

